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● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。例会が１週
間も空くと普段と調子が違ってきま
す。その間、随分と秋めいてきて、県
庁前のイチョウも黄色くなっていま
す。明後日には、久しぶりにバスで
の遠足で、しまなみ海道に行きます
が、途中の山 も々色づいているので
はないかと期待しています。

　26日の日曜日には知事選、市長選の投票が行われますが、
同日、第48回高知県子ども英語弁論大会が開かれます。主
催は、ＮＰＯ法人高知県生涯学習支援センターですが、ここ
で、冒頭に挨拶するのは、高知ＲＣの会長だけです。ですか

ら、この大会は高知ＲＣが提唱して始まったのではないかと
思われます。コロナ禍の３年は開催されていませんので、も
う半世紀以上前から続いているイベントです。始まった経緯
を、先ほど事務局の片岡さんにお聞きしましたが、片岡さん
もまだ生まれていないころで、資料も残っていないとのこと
でした。もし、皆さんの中で何かご存知の方がありましたら、
教えていただきたいと思います。
　コロナが明けて、外国からの観光客も随分と増えてきま
した。その意味でも、高知の子どもたちが英語弁論大会な
どを通して、外国の方とどんどんつながっていくきっかけに
なる、とてもいいイベントだと思います。今後も高知ＲＣとし
て応援していきたいと思います。
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● ロータリーソング「四つのテスト」

● 今週のピアノ曲「優しい雨」
　　　　　　　　　　 ピアノ演奏：宮地公美子会員

● お 客 様
米山記念奨学生　　シティ　ロダトゥル　ファディラさん

● ロータリー財団より
中澤陽一会員（ポールハリスフェロー認証ピン）

● 米山記念奨学生　シティ ロダトゥル ファディラさんに奨学金をお渡ししました。

● 親睦委員会より
　11月23日、23名でしまなみに行きます。バスの出発は県民文化ホール前８時ですが、少し前に集
合をお願いします。向こうには10時ぐらいに到着予定。10時半から観潮船に乗りますので、寒さ対
策で防寒着などの用意をお願いします。会費は9000円。当日バスの中で集金します。
　アサヒビールの寺本会員から当日の飲み物の協賛をいただきました。ありがとうございます。

● 幹 事 報 告
仁淀ＲＣから、来年２月17日に開催されるＩＭの案内が届いています。出席をお願いします。

● ゲストスピーチ

『「食･酒･人･宴」で土佐の未来を創る！』
　

司牡丹酒造㈱  代表取締役社長　　竹村  昭彦 氏　

　司牡丹は1603年、420年前に創
業。大正７年、株式会社になり、翌
年、司牡丹という名前を、佐川町出
身の田中光顕伯爵が付けてくださ
いました。高知出身の総理大臣、浜
口雄幸、吉田茂、偉人の坂本龍馬
等と縁が深く、愛飲されたと言われ

ています。水は仁淀川水系の軟水、お米は平成８年から佐
川町と窪川町（現・四万十町）で山田錦を育てています。
　昔は、軟水ではいい酒はできないと言われていましたが、
昭和６年から軟水醸造法を開発した広島の杜氏を呼び寄
せ、そこから賞も取るようになり、高知の酒づくりの基礎は
広島杜氏がつくったと言っても過言ではありません。20年ぐ
らい前に「平成蔵」を立ち上げて、ある程度機械化をしてい
ます。今は伝統の技と品質アップ型の機械なども活用しな
がら運営しています。
　戦時中、私の曽祖父が、米不足の時代に出荷石数が10
分の１になっても品質を落とさなかったことが、うちにとって
は非常に大きいことで、コロナ禍で売上が３分の１になって

も、曽祖父のときは10分の１だったというと、社員にはなん
となく伝わることがありがたかったです。
　皆さんご承知のとおり、高知県は森林面積率日本一の
84％、なおかつ降雨量や晴天日数もほぼ日本一に近いとい
うことで、山の幸がめちゃくちゃ豊富です。森林のおかげで
川も急流から清流になり、川の幸も豊富です。海の幸は皆さ
んご承知のとおりで、柏島周辺海域は魚種が1,000種類を
超えていて日本一。また、高知県は園芸王国と言われ、ナス
をはじめとする園芸品種も非常に豊かですし、魚の干物や
肉類も土佐あか牛、四万十ポーク、土佐はちきん地鶏と豊富
です。さらに、土佐には酢みかん文化があって、ユズ、ブシュ
カン、直七など香酸柑橘類が多くあります。この酢みかん文
化をベースに土佐寿司文化もあります。全国を回っている郷
土寿司研究家が、こんなに郷土寿司がたくさんある県は初
めてで、郷土寿司大国とだ言われました。ユズ酢を使ってい
るのがポイントで、世界に向けても発信できるものだと思い
ます。
　なぜ土佐酒が面白いかというと、土佐の食文化、風土、
地域性に密接につながった辛口の酒が、がんとしてベースに
あるということです。高知の酒の特徴は、甘辛度では全国で
一番辛い、酸度は若干高くてアミノ酸度は若干低くて雑味
が少ない。その酒が、春夏秋冬、海山川の鮮度バツグンの食
材が手に入り、酢を多用する高知の食文化とピッタリ合うと
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いうことです。
　今、日本中の酒蔵が、地域性や食文化から離れて、賞を
取るためにどんどん甘い酒を造っています。では、高知で
は、今売れ筋の香りがフルーティで甘いお酒は全く造って
いないかというと、そうではなくて、亀泉さんのセル24という
酵母を使って、18社の酒蔵のうち十数社が今流行りのお酒
も造っていますが、似たような酒ではなくバラエティに富ん
でいます。
　高知県工業技術センターでは、職員が18社全部を回って
酒造りのデータを全社で共有できるようにしています。１つ
の県の全蔵でデータを共有している所は他にありません。こ
れによって、高知県酒造組合の酒のレベルがどんどん上が
り、昨年度、全国新酒鑑評会で金賞受賞率・入賞率日本一
を獲得しました。今年は、海外で行われているコンテストで
最も歴史が古く、権威のある全米日本酒鑑評会でも、金賞
受賞率日本一を獲得しました。つまり、高知県の酒全体のレ
ベルは日本一だと言えます。さらに、高知県は産官学が連携
して、土佐酒に新たな価値を生むための方策等を検討する
場として、土佐酒振興プラットホームを設置しており、その中
で、酒米品評会なども開催して、農家のレベルアップにもつ
なげています。
　土佐酒18社は国内外に向けたブランドコンセプトを「土
佐なかま酒」としています。「なかま」というと一般的には同
士といった意味ですが、土佐弁の「なかま」には、共有す
る、シェアするといった意味があります。その「なかま」を世
界語にしようと、４つの意味を込めています。まず、杯をなか
まに。次に食となかま。３番目が技のなかま。杯をなかまに
して飲み続けられて、食がおいしくして、全体のレベルが高
い酒を酌み交わすと、結果として、人と人との間を結びつけ
ることができる、最強のコミュニケーションツールだと思い
ます。
　さらに面白いことに、高知県酒造組合は世界初の土佐宇
宙酒造りに平成18年から取り組んできました。日本酒を仕
込む酵母を宇宙に打ち上げ、宇宙を旅して帰ってきた酵母
で仕込んだのが土佐宇宙酒です。発売当時はマスコミに報
道され、大ヒットしました。18社で造った宇宙酒が３カ月ほ
どで完売して大変でしたが、最近はちょっと忘れられてい
て、しかも鹿児島県や福島県でも宇宙焼酎や宇宙酒を造り
始めて日本唯一ではなくなりました。これでは面白くないと、
今度は単純に深海に酵母を沈めたところ全滅。そこで圧力
に強い酵母を育成して、もう１回チャレンジして生き残ったの

が宇宙深海酵母。生き残った確率は３億分の１。それで仕
込んだお酒が宇宙深海酒です。現在は、宇宙酒、深海酒、
宇宙深海酒の３種類があります。
　リキュールの豊富さも日本一で、ユズ、新高梨、ブシュカ
ンなど多数で、これも高知県の特徴だと思います。
　土佐の人は、見ず知らずの人にも喜んでおごる。太陽のよ
うに底抜けに明るい県民性。返杯・献杯、皿鉢料理、宴席
でもお酒の飲めない人も、子どもも一緒になって楽しんでい
る。要するに、なかま文化、これは他の県にはない、大きな
売りだと思います。
　データで見ると、高知県は家飲みよりも外飲みが好きで
す。全国では家飲みに使う金額が外飲みの倍ですが、高知
県だけはほぼ一緒の金額で、外飲みに使う金額は高知市が
ダントツ１位。また、伝統的お座敷遊び文化が今も健在で
す。お土産物売り場で、お座敷遊びのベク杯などを売ってい
る県はありません。食がおいしい、酒がうまい、人が明るい、
そして世界一宴が楽しい、これが一度に楽しめるのが土佐
の宴席だと思います。
　土佐の鮮度バツグンの春夏秋冬、海山川の幸を使った、
独特で日本一豊かな食文化。日本一うまい辛口酒。そして、
見ず知らずの人も喜んでもてなす県民性、なかま文化。これ
らを一同に集めて楽しめる宴文化があることは、本当に大
きな売りになると思います。これらをそのままにするのでは
なくて、もう少し体験共有の場として、ブランド化をしていこ
うという意思を持って、魅力をもう少しアップしていけば、世
界中から人が来るのではないかなと、私は思っています。
　そこで、ＮＰＯ法人「土佐伝統お座敷文化を守る会」を設
立準備中です。このＮＰＯを立ち上げて、土佐の食・酒・人・
宴で高知県を盛り上げていこうとしています。ミッションは、
土佐伝統お座敷文化の力で、飲める者も飲めない者もみん
な仲間になれる宴のユートピアを土佐の高知に実現する。
そして、土佐の高知がサンセバスチャンを超える。サンセバ
スチャンというのは、スペインのバスク地方にある人口18万
人ぐらいの小さな町で、非常に不便なところです。そんな所
が美食の街と言われて、世界中から観光客が押し寄せてい
ますが、土佐の高知は、そのサンセバスチャンを超えること
ができると、私は信じています。
　ＮＰＯ法人「土佐伝統お座敷文化を守る会」の本格的な
稼働は来年からになると思いますが、ぜひ、皆さんもご協力
いただけたらと思います。
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● 累 計 額  ［ 11月 21日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金370,300 円 130,729 円
さんさん

ポリオ 募 金 176,400 円
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ゲストスピーチ
　TBS SPARKLE・キャスター室　アナウンサー
　鎌倉  みどり 氏
　「 ふるさとと繋ぎ続けて97年
　　　　　〜関東高知県人会の歩み〜 」

◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知東RC　 12月　6日　ロータリー休日（阪）	 高知北RC　 12月18日　クリスマス家族合同夜間例会（三）
	 高 知 R C　 12月19日　忘年夜間例会（三）	 高知ロイヤルRC　 12月19日　クリスマス夜間例会（高）
	 高知東RC　 12月20日　忘年夜間例会（阪）	 高知南RC　 12月21日　年内最終夜間例会（阪）
	 高知中央RC　 12月21日　クリスマス家族夜間例会（城）	 高知西RC　 12月22日　忘年夜間例会（三）
	 高知北RC　 12月25日　休会（三）	 高 知 R C　 12月26日　ロータリー休日（三）
	 高知ロイヤルRC　 12月26日　休会（高）	 高知東RC　 12月27日　休会（阪）
	 高知南RC　 12月28日　休会（阪）	 高知中央RC　 12月28日　ロータリー休日（城）
	 高知西RC　 12月29日　ロータリー休日（三）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （高）… 高知プリンスホテル

総数

11月　7日

（-8）90 47 19 14 76％11月21日

（-8）90 57 8 17 90％

10月31日 （-8）90 56 9 17 89％

出席 欠席 メイキャップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇

竹村　昭彦
竜口　淳也
水野　大樹

杉本芙美子

千頭　邦夫

和泉　　潤

森本　道義

寺本　武司

入交　英太

中田　由季
中澤　清一
佐竹　新市

お車代をニコニコへ。
遅くなりましたが、先日は結婚記念日をお祝いいただきありがとうございました。
結婚記念日をお祝いいただきありがとうございました。また、先々週は温かく卓話を見守っていただきまし
てありがとうございました。
月初の例会で結婚記念日を祝っていただきありがとうございました。17日に55年目になりました。お互いの
忍耐と寛容のたまものです。揃って元気にダイヤモンド婚を迎えられたら良いなと思っています。
先々週は、結婚記念日をお祝いいただきありがとうございました。なんと50年も経ってしまって、お互いの
我慢強さに、また健康に感謝です。次の50年に向かって、何とか別れずに過ごしていこうと、記念のペンダ
ントを銀座三越に買いに行ったら、若い社員から「ご結婚ですか」と聞かれてしまいました。ニコニコです。
昨日、四万十佐岡に、念願の株式会社和泉塗装四万十店がオープンできました。塗装、防水、リフォーム
の相談、見積り依頼、お待ちしてま〜す。ニコニコ。
先週の日曜日に開催されました11月度の３３会にて、寺本会員、森田会員、坂本会員という、素晴らしいメ
ンバーとご一緒させていただき、天候にも運にも恵まれたおかげで見事優勝することができました。併せて、
その日のラウンドでは68とベストスコアの更新もすることができました。大変嬉しく思いますし、またこの機
会をいただきました３３会への皆さまへの感謝の気持ちを込めてニコニコいたします。
皆さん、お疲れナマです。昨日から、ひろめ市場様において、アサヒ生ビール、マルエフのイベントを開催して
います。マルエフ横丁と題し、期間中はマルエフをご愛飲いただけます。ご提供いただけるテナント様は、お
配りした裏面にてご確認ください。日曜日までの限定ですので、ぜひともお越しください。よろしくお願いい
たします。
本日、カブの千枚漬けと贈答品のご案内を配らせていただきました。決して押し売りではございません。お
召し上がりいただき、ご興味をお持ちになられた方はご連絡ください。

竹村社長、土佐人にとって大変有益なお話をありがとうございました。社長の土佐酒に対する大きな愛情
がひしひしと伝わりました。我 と々同級生には全く見えませんが、同じ寅年として今後も応援します。

ニコニコ箱 【敬称略】


